

### **Le problème**

Si les instituts de formation en soins infirmiers de Bourgogne-Franche-Comté font le plein de candidats à chaque rentrée, les écoles d'aide-soignant ne sont pas remplies (1511 places en 2024 ouvertes, pour 1007 pourvues) alors que les besoins en emploi sont criants.

Les secteurs hospitaliers public et privé peinent en effet à recruter, les métiers du sanitaire et social souffrant depuis quelques années d'une image dégradée, peu attractive, surtout auprès du public jeune.

### **Votre solution innovante**

Au sein des instituts de formation d'aide-soignant, organiser huit journées originales de promotion du métier d'aide-soignant, une par département, pour accueillir des lycéens en bacs professionnels SAPAT (enseignement agricole) et ASSP (enseignement général) afin de leur présenter le métier de manière immersive et ludique.

### **Les objectifs**

- Développer l'attractivité du métier d'aide-soignant en ciblant les lycéens professionnels (BAC PRO SAPAT/ASSP).
- Optimiser les inscriptions à la formation en période d'orientation (Parcoursup).
- Contribuer à diminuer les abandons et les décrochages.
- Apporter toute l'information nécessaire aux professeurs principaux, acteurs de l'orientation des lycéens.

### **L'histoire de votre action innovante**

#### **• Qui ?**

Le service des formations sanitaires et sociales de la Région en partenariat avec les instituts de formation d'aides-soignants de Bourgogne Franche-Comté.

Le groupe de travail inter-institutionnel réunissant les autorités académiques et l'agence régionale de Santé, en déclinaison de l'ambition « Attractivité des formations : informer, valoriser pour mieux orienter » du schéma régional des formations sanitaires et sociales.

#### **• Pour qui ?**

Des lycéens bacs pro SAPAT (services aux personnes et aux territoires) / ASSP (accompagnement, soins et services à la personne) en voie d'orientation et leurs enseignants.

#### **• Quoi ?**

Proposer une demi-journée d'immersion avec des outils d'animation tournés vers la jeunesse. Les lycéens ont été accueillis dans des instituts de formation avec leurs professeurs et répartis en équipes d'une dizaine de jeunes.

Ils ont cheminé dans un parcours de découverte participative de gestes, en passant d'un atelier à l'autre : prise de glycémie, prise de tension, simulation, kit de vieillissement, gestes et soins d'urgence, mannequin de réanimation, rencontre avec des soignants, lavage de mains, mise en situation avec des casques de réalité virtuelle, etc.).

Les ateliers se terminaient par un moment de convivialité et de partage. Les lycéens repartaient avec un cadeau et une photo souvenir grâce à un photobooth (boîte à photo).

- **Quand ?** Depuis 2024. Et de janvier à avril 2025.

## Les moyens humains et financiers

- **Internes et externes**

Une équipe projet de deux agents du service des formations sanitaires et sociales pour organiser les journées de promotion et de découverte, associée à une équipe d'agents volontaires de différentes directions de la Région pour l'animation.

Des formateurs des instituts de formation d'aides-soignants pour l'accueil et l'animation des ateliers.

L'entreprise Anim'action Stratège évènements pour l'animation du photobooth.

- **Coût total, dont coût pour la collectivité**

12 078 euros en prestations, plus la valorisation des moyens humains.

## L'évaluation de l'innovation

- **Impact**

609 lycéens accueillis pour la 2<sup>ème</sup> édition 2025, en progression par rapport à 2024 où 584 lycéens ont participé.

Un questionnaire a été transmis en aval aux lycéens et aux professeurs :

- 91% de retours positifs recommandant l'action auprès de leurs condisciples.
- 93% de découvertes de nouveaux éléments d'information relatifs à la formation.
- 62% de jeunes souhaitant s'inscrire dans la formation à l'issue des ateliers de découverte.
- Satisfaction : 4,2 étoiles sur 5.

- **Potentiel de diffusion et de réplication**

Actions totalement répliquables et au vu des retours, réflexion en cours pour élargir ce format à d'autres formations en tension.

- **Bilan, suivi, projet d'évolution**

Le groupe de travail en charge de l'attractivité de la formation d'aide-soignant et réunissant la Région, les autorités académiques et l'ARS suit les cohortes de bacs pro SAPAT/ASSP et conduit une analyse des parcours des lycéens et de leurs vœux d'orientation et notamment aide-soignant entre la seconde et la terminale.

**3 Mots clés :** Emploi / Santé / Jeunesse